



## PROTOKOLL der 9. Pfarrgemeinderatssitzung Pfarrei Zu den Hl. Engeln, 21.11.2023

Datum:	München, 21.11.2023 (19:30 Uhr bis 21:00 Uhr)		
Teilnehmer:	Jan Rauschendorfer, Magdalena Scheidmeir, Petra Schuhbeck, Pfarrer Robert Gawdzis, Claudia Kast Gemeindeferentin, Ingrid Max Kirchenpflegerin, Gabriele Schulte <b>Entschuldigt:</b> Karola Märkl, Danuta Reizer, Tabitha Wilson, Pfarrvikar Dr. Sindani		
Protokoll:	Gabriele Schulte	Datum:	22.11.2023

### Begrüßung

	Die Vorsitzende Magdalena Scheidmeir begrüßt alle Anwesenden und bedankt sich für die Teilnahme. Frau Schulte hat zum geistlichen Impuls ein Gebet mitgebracht. In der nächsten Sitzung übernimmt Frau Ingrid Max den geistlichen Impuls.	
<b>TOP1</b>	<b>Aktuelle Situation der/s Pfarrei/Pfarrverbandes</b> Unser neue Pfarrsekretärin Frau Paulus in St. Bernhard hat sich schon gut eingearbeitet und sogar schon Frau Schulte im Urlaub vertreten.  Herr Pfarrer Gawdzis berichtet über die neue Dekanatsstruktur ab 01.01.2024. Unser Dekanat wird dann Dekanat München Südost heißen und besteht aus den Pfarrverbänden Giesing, Perlach und Ottobrunn. Erste Treffen hat es schon gegeben.	
<b>TOP 2</b>	<b>Christkindlmarkt</b> Frau Schulte verteilt die gedruckten Flyer mit der Bitte kräftig Werbung zu machen. <b>Der Christkindlmarkt ist vom 14. bis 17. Dezember.</b> Frau Scheidmeir berichtet, dass ein erstes Organisationstreffen stattgefunden hat. Die Mitglieder des PGRs werden in den einzelnen Buden zum Kassieren gebraucht. Daher werden die Mitglieder um kräftige Unterstützung gebeten. Rechtzeitig vor dem Beginn wird es noch ein letztes Organisationstreffen geben. Eine E-Mail geht dann auch an den PGR.	
<b>TOP 3</b>	<b>Gottesdienste (Besucher/Gemeinde)</b> Der Pfarrgemeinderat hat sich gefragt, bzw. Gedanken gemacht, was wir wegen der sinkenden Gottesdienstbesucherzahlen unternehmen könnten: <ul style="list-style-type: none"> <li>• Die Gottesdienstzeiten samstags Vorabendmesse um 17:00 Uhr und sonntags Pfarrgottesdienst um 09:30 Uhr haben sich etabliert und können so beibehalten werden.</li> <li>• Werbung erweitern: Neben der Homepage auch auf Facebook, Instagram...</li> <li>• Es ist vorgesehen, dass es im zweiwöchigen Rhythmus (im Wechsel mit St. Bernhard) eine Kinderkirche parallel zum Pfarrgottesdienst geben wird. Ein Team ist bei der Vorbereitung. Die erste Kinderkirche ist am Sonntag, 10.12. um 9:30 Uhr in der Kapelle Hl. Engel. Anschließend ist vom PGR gewünscht, dass Punsch ausgeteilt wird (Werbung in der Gottesdienstordnung und Vermeldungen).</li> <li>• Ministranten: Damit erweiterte Dienste gemacht werden können, sollen Übungen angesetzt werden.</li> <li>• Die Akustik wird überprüft. Insbesondere vom Chor kommt der Wunsch, dass auf der Empore ein Lautsprecher angebracht wird.</li> <li>• In den Weihnachtsgottesdiensten sind Kommunionhelfer gewünscht.</li> </ul>	



## PROTOKOLL der 9. Pfarrgemeinderatssitzung Pfarrei Zu den Hl. Engeln, 21.11.2023

	<ul style="list-style-type: none"><li>• Es besteht der Wunsch auf kleine musikalische Highlights, wird mit der Kirchenmusikerin besprochen.</li><li>• Es besteht der Wunsch in der Fastentag einen Besinnungstag (Samstag) zu veranstalten. Vielleicht auch für Familien, dann muss eine Kinderbetreuung berücksichtigt werden.</li></ul>	
<b>TOP 4</b>	<p><b>Sonstiges/Termine</b></p> <p>Mi 06.12. 17:00 Uhr Nikolausfeier mit Nikolaus</p> <p>So 31.12. 17:00 Uhr Jahresschlussandacht in unserer Pfarrkirche für den ganzen Pfarrverband mit anschl. Sektempfang. PGR-Mitglieder werden gebeten, den Ausschank zu begleiten.</p> <p>Fr 19.01. 18:00 Uhr Jahresauftaktveranstaltung/Helferessen in unserer Pfarrei. Einladungen folgen.</p> <p>Frau Schulte berichtet aus der letzten Bildungskonferenz des Münchner Bildungswerkes. Es gibt die Möglichkeit einen Referenten für eine Veranstaltung kostenlos zu buchen. Die PGR Mitglieder sprechen sich für die Veranstaltung „Religionslandschaft München-kulturelle Vielfalt heute“ aus. Die Veranstaltung soll für den gesamten Pfarrverband angeboten werden. Frau Schulte wird die Organisation übernehmen.</p> <p>Auf die Anfragen von Kirchenbesuchern, warum die Kirche so kalt ist, werden wir in den Vermeldungen mitteilen, dass das Ordinariat zum Heizen der Kirche eine umfassende Handlungsempfehlung herausgegeben hat. Insbesondere stehen der hohe Energieverbrauch und die dafür enormen Kosten im Fokus. Um hier zu sparen, müssen wir die Kirchenheizung senken. Es wird empfohlen, dass sich die Kirchenbesucher dickere Kleidung anziehen und ggf. ein Sitzkissen mitbringen.</p> <p>Herr Pfarrer Gawdzis berichtet, dass er von Herrn Miller (aus St. Bernhard, hatte im Sommer dort die Ausstellung „Licht für die Erde“) angesprochen wurde. Herr Miller plant mit der Künstlergemeinschaft Engel &amp; Co K4 eine Ausstellung in unserer Pfarrkirche zu Pfingsten 2024. Die Pfarrgemeinderatsmitglieder begrüßen dies.</p> <p>Frau Max berichtet aus der letzten ARGE Caritas Sitzung. Sie kann Kontakte zum Freiwilligen Zentrum München-Ost herstellen. Hier können Ehrenamtliche für Aktionen beworben werden (z. B. für Christkindlmarkt).</p> <p>Abschließend bedankt sich Frau Scheidmeir für die konstruktiven Beiträge und wünscht allen einen guten Heimweg.</p> <p>Die nächste Pfarrgemeinderatssitzung <b>findet am Dienstag, 06.02.2024 um 19:30 Uhr</b> im Pfarrzentrum statt.</p>	